

発生元の東京電力や日本原 年目までに使用済み燃料の 十年で、事業開始後、

と搬出に

政難に苦しむむつ市は中間(も)。二〇〇〇年八月、財 (年)。11000年八

の会」の栗橋伸夫事務局長



画では、

貯蔵期間は最長五

四十

貯蔵施設はいらない!下北のは、市民団体「核の中間

最終段階を迎えている。 制委員会による認可審査が 市で建設が進み、原子力規 く施設で、既に青森県むつ むまでに一時的に置いてお 燃料を再処理工場に運び込 発から発生する使用済み核

は永久貯蔵の場になるので 蔵と言いながら、実質的に

こう懸念を口にする

「中間」の「永久」化懸念

山口県上関町にもむつ市同様の

ふたたび、当時の住民を分断、動揺を持ち込も には関西電力の思惑が明らかです。

ではこの問題を大々的に取り上げ、私の元へも取材がありました。



に翻弄され続ける町を訪ねた。 るはずの再処理、 ゴーサインを出したからだ。中間貯蔵と言いつつ、本来その先にあ ている。同町長が、使用済み核燃料の中間貯蔵施設建設に事実上の た関西からの「核のごみ」受け入れ一。 「中間」が「半永久」になる恐れも十分ある。原発推進の国策 核燃料サイクルの夢物語はとっくに破綻してお 山口県上関町が大きく揺れ 山口·上関 (西田直晃)

粘り強い反対運動で原発建設を防ぎ続けたのに、

今度は遠く離れ

# 町長が中間貯蔵容認

で旅館を営む田尾久子さん 持ちじゃ」 かぶ上関町祝島。 二十一日、瀬戸内海に浮 「また来たか、という気

を張る。現時点で再開するっていうことですよ」と胸 から(原発は)できていない の列に加わってきた。 回以上続いた「月曜デモ」 九八二年から島内で千三百 (不)は静かに語った。 よる原発計画が浮上した一 止しているが、中国電力に 島民の七割超が高齢者 新型コロナ禍以降は中 だ

これは8月23日付の記事です。

漁港近く 中間貯蔵施設の受け 入れに反対するポス ターを示す島民の会 の清水会長=21日、 山口県上関町祝島で

ど対岸。 原発予定地は島のちょう 漁港近くには、

阻止した

3.3528 培作しいう

西電力と共同建設するため る「中間貯蔵施設」を、 福島原発事故後も続々と再 の調査を申し入れてきた。 み核燃料を数十年間貯蔵す 中国電は今月初旬、 策を望んでいた町に対し、 滞する中、代替の地域振廊 稼働をさせてきた関電は、 使用済 関

立地県の福井県から使用済

なる事態に発展した。 囲み、三十分ほど動けなく 表明。当日は庁舎入りする 機会があり、三人が反対を 査に議決は必要ないが、土 貯蔵施設の建設に向けた調 調査容認を表明した。 四町長の車を反対派が取り への町議が意見を表明する 「上関原発を建てさせな

いた出来レースじゃないの原発の再稼働を念頭に置 中間貯蔵施設に関する学習 か」。二十六日に急きょ、 に運んでしまうのか。関電 の地域の核のゴミをこの島 語気を強める。 水敏保さん(さは「なん い祝島島民の会」代表の清 そんなに急ぐんか」と 「なぜ、

れると、

『政治的な島』だ

抗議活動がテレビで報じら

しているものの、「過激な

町づくりが必要だ」と表明 性がない。自然を生かした 孝さん(含)は「原子力施設

祝島で育った町議の山戸

に依存した経済振興は継続

被害を懸念する声は多い

高くないため、 分断や 風評

としての知名度もそれほど

の行き来は少ない。

観光地

れている。だが、

町民同士

一日三往復の定期便で結ば

祝島は、上関町中心部と

学習会のチラシのポスティ 会を開くという。 二十二日朝、町中心部で

前任の柏原重海町長時代の の話が持ち上がったのは、

町政関係者によると、

一〇一九年だった。

複数の

長は施設による分断を懸念

ければ公にしない」と非公し、「議員の全員一致でな

式に約束していたという。

担ったかつての青年層は六

ー七十代になった。

もともと、中間貯蔵施設

明かす。反対運動の中核をうかも」と揺れる胸の内を

とレッテルを貼られてしま

### BERT S 四哲夫町長が建設に向けた 十八日、臨時議会の場で、 窮地に立っている。

### かる さし ば行きますよ」と続けた。足が痛いけど、また始まれ かどうかは未定だが、 るさとを守りましょう!」 につながる」と警鐘を鳴ら 故後、上関原発の計画が停 添えられていた。 子力関連施設を活用した町 と殴り書きされた画用紙が づくりは「イメージダウン 東京電力福島第一原発事 み核燃料の県外搬出を求め

## 「再稼働念頭の出来レ

スでは

が多いためか、

頑張れよと

ん(せ)は「動揺している

ングをしていた大谷利夫さ

というのもあるかもしれな 原発ほど金が入らんから、 励ましてくれる人も多

」と語った。

●山口県上関町役場前では、西哲夫町長が乗

ON3-8-33

そこで終わっていたと思っ

惑いを感じている。

原発計

した話に、多くの町民が戸

前出の清水さんは「話は

議会は水面下

で動き

町議会では、昨年から非公

師歴四十五年の小浜鉄也さ

**| 自体には賛成してきた漁** 

ていた」と顔をしかめる。

なかった。だが、昨年十月

に前任町長は病気を理由に

えそんなことは口にしなか

「知り合いの町議でさ

った。視察や意見交換を続

現在の西町長が初

原発の代わりに核のご

今月になって急転直下

って発表するのが筋だっなく、町として主体性を持

は部

受け入れの検討を表明 の取材に応じた西町長

ない。拙速だという気持ち

「十のうち十が賛成する

者会」の門馬好春会長(トイン)

「広い意味では、

五年、 で、

けてきたなら、

中国電では

二十二日、「こちら特報

した理由を

他の受け入れ先や発生元は

「中間貯蔵施設」は、

ている。

「これまで下北半島は国

動きが町民に伝わることは

ゃそれはという話だ」

蔵施設と言われても、 ん(注)は「いきなり中間貯

何じ

されていたが、水面下での

開の全員協議会が五回開催

今のままではこの町が 十年先には存続でき 「過疎化など と説明した。 ど、分断は深まっていく」は分かるが、長引かせるほ

### 「困窮自治体に押し付け

民の一番の不安だ。中間貯 の先が見通せないことが住 けてきた。核燃料サイクル の原子力政策に翻弄され続

壌でも実施されており、福一原発事故で汚染された土 には一五年から汚染土の搬 島県双葉町、大熊町の施設

て必要数を超える署名を集 民投票条例の制定を目指し り返すことになる」 だ。上関でも同じことを繰 発表した。下北の会は、 貯蔵施設調査の受け入れを ては住民同士の対立を生ん 中間貯蔵は、東電福島第 「施設受け入れを巡っ 市議会で否決され

を一三年末までに示すと約 み核燃料について関西電力 い」と訴える。 福井県内の原発の使用済 中間貯蔵の県外候補地

を強調した。(山田祐一郎)

政策を批判する。その上で 町の住民はよく考えてほし は子孫の代まで続く。上関 付けてきた」と国の原子力 経済的に困る自治体に押し って生まれたごみ。国は、 も使用済み燃料も原発によ に地元が潤っても、リスク 「受け入れによって一時的 「ごみ出さない」が解決策

破綻する中で中間貯蔵施設(至)は「核燃料サイクルがワーク」の若泉政人さん とになる。 関係がこじれて るだけだ。福井で出たごみ をつくれば問題を複雑化す いエネルギ いことだ」と原発に頼らな 使用済み燃料を生み出さな 危ぶむ。「一番の解決策は、 を上関に押しつける形で、 け入れによって実現するこ 「サヨナラ原発福井ネッ だが、 政策の必要性 しまう」 市民団体 عے

直って、弱いかない う話。 れという話。使用済み核薄めて海に捨てさせてく うしようもな つけている話だ。 ょっと置かせてくれと 心原発が停止 タンクがもう満杯でど 人れ替えができな どちらも同じ、 ルがもう満杯 地方に押 だから

予定される町主催の説明会 民で決める。 い。上関のことは上関の町くまで検討で建設ではな では出席者を町民に限定す 除には議会で採決すること 長の仕事だ」と強調。 になる」と話した。今後、 デスクメモ 建設を決める 決めるの

る意向も示した。 束しており、 関町での受